

St. Nikolaus kommt auf Besuch

Als Einstimmung auf die St. Nikolaus- und Adventszeit möchten wir im folgenden Bericht den Brauch sowie die St. Nikolaus- Gruppe Unterägeri näher vorstellen.

Vorgeschichte

Nachforschungen ergaben, dass in den dreissiger Jahren der damalige Bürger und Kirchenschreiber Josef Iten, „Eisenhandlung“, im Volksmund genannt: S Weibels Josef der erste war der am Nikolaustag in Unterägeri kinderreiche Familien besuchte. Die Gaben damals waren vor allem Nüsse, Äpfel und Lebkuchen.

Die um 1940 aus der Jungmannschaft entstandene „Chlausgruppe“ wurde später vom katholischen Arbeitsverein getragen. Bis heute kann dank der Pfadi die St. Nikolaus- Gruppe personell in Gang gehalten werden. Mit grossem Engagement war der ehemalige Sigrist Paul Iten, der stets die Fäden sicher in der Hand hielt für die Hausbesuche verantwortlich. Paul Iten steht uns heute noch unterstützend zur Seite.

1989 wurde die ganze Organisation neu strukturiert. So wurde die St. Nikolaus- Gruppe unter das Patronat des Pfarreirates gestellt. Die St. Nikolaus- Gruppe wurde mit viel Engagement von Koni Häusler geführt.

Seit nun vier Jahren hat die Leitung der St. Nikolaus Gruppe Walter Krienbühl übernommen. Für alle Beteiligten ist die St. Nikolauszeit kurz, aber sehr zeitintensiv.

Wir werden aber mit schönen beglückenden Momenten belohnt, welche zum Teil unvergesslich bleiben.

Niklausverehrung

Nikolaus, der Bischof von Myra starb am 6. Dezember des Jahres 352. Die Verehrung des Nikolaus setzte erst etwa um das Jahr 450 ein – unaufhaltsam bis zum heutigen Tag.

Der Nikolaus als lieber, gütiger, wunderbarer Vater, der mit seinem Dienst am Menschen die Herzen gewinnt. Ein Freund der Kinder und der Schwachen. Der Besuch des St. Nikolaus am 6. Dezember ist ein schöner alter Brauch, den es auch im neuen Jahrtausend zu bewahren gilt und der Hoffentlich noch lange gepflegt wird.

Familienbesuch..

Bereits einige Wochen vor dem eigentlichen St. Nikolaus Besuch können die Eltern einen Meldezettel ausfüllen, welche bei verschiedenen. Geschäften in Unterägeri aufliegen.

Auf diesem Meldezettel können die Eltern Datum und Zeit des Besuches sowie Lob und Tadel der Kinder Notieren. Mit diesen Angaben helfen die Eltern der St. Nikolaus Gruppe sich auf die Besuche vorzubereiten, so dass es für die Kinder ein unvergesslicher Abend wird. Die St. Nikolaus Gruppe bittet die Eltern ihre Kinder auf den Besuch vorzubereiten.

Bücher wie „Sankt Nikolaus kommt auf den Besuch“ sowie „Chum ine“ von Aloys von Euw sind empfehlenswerte Bücher, welche auch in der Bibliothek erhältlich sind.

Ausbildung

Der Weg zum St. Nikolaus-Darsteller ist ein langer Weg. Er beginnt als Infulträger beim „Chlauseeln“. Wer am Brauch weiterhin Interesse hat, beginnt eine „Schmutzlikarriere“, welche mehrere Jahre dauert.

Die meisten Schmutzlis kommen hauptsächlich aus der Pfadi Morgarten Ägeri.

Möchte nun jemand als St. Nikolaus auftreten, muss er sich in einer Lehrzeit zuerst behaupten. Dazu gehört das Studium von diversen St. Nikolaus Literaturen, eine absolvierte Schmutzlikarriere und pädagogisches – psychologisches Geschick, sowie eine gute Ausstrahlung und eine deutliche Sprache. In Wochenendkursen bei Pfarrer Alois von Euw werden die zukünftigen St. Nikolause auf Ihre Besuche vorbereitet. Beim ersten Besuch wird der St. Nikolaus von einem erfahrenen Nikolaus als Schmutzli verkleidet begleitet.

Anschliessend findet eine Nachbesprechung statt.

Die St. Nikolaus Gruppe Unterägeri besucht vom 4. – 8. Dezember über 90 Familien. Der Familienbesuch ist gratis. Die Kirchgemeinde Unterägeri unterstützt uns finanziell, kostet doch ein St. Nikolauskleid weit über zweitausend Franken, dazu kommen noch weitere Material- Unterhaltsausgaben. Das wichtigste aber ist, dass wir den Brauch weiterleben. . Der St. Nikolaus Tag sollte ein Tag der Besinnung werden an dem sich alle überlegen, wie sie anderen eine Freude machen und sich gegenseitig helfen können, so wie der St. Nikolaus geholfen hat.

Hinweis:

- Alle Geschenke (Zeichnungen, Bastelarbeiten etc.) von den Familienbesuchen werden anschliessend in der Papeterie zum Dorfplatz in Unterägeri ausgestellt.

- Jedes Jahr findet am ersten Adventssonntag der St. Nikolausauszug aus der Katholischenkirche in Unterägeri statt.

Bericht: Walter Krienbühl-Gisler